

EL BALEAR.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Sale todos los dias excepto los
 sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes. 8 rs.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca é Iviza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino id. id. 12 rs.
 Cada numero suelto 1 rl.

PALMA.—MIÉRCOLES 14 DE AGOSTO DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Diario Español.)

¿Por qué España, con una estension poco menos que la Francia, con un suelo fértil, que lleva toda clase de productos, y en que abundan las riquezas minerales, con grandes puertos en el Océano y Mediterráneo, con una marina mercante de alguna importancia, y con diez y seis millones de almas, ocupa un lugar tan subalterno en el mapa político de Europa? A esta pregunta, que se oye sin cesar en todas partes, siempre se la dá la misma respuesta. El mal gobierno, la decadencia, la falta de marina, el retraso de nuestra industria son las fórmulas comunes y triviales con que se resuelve tan humillante problema. Estas frases, por mas que encierren cierto fondo del mal, no son su esencia.

España se encuentra en un estado que, aun cuando cubriera todos los mares con sus velas, cruzara de ferro-carriés su extensa superficie y elevara su industria al mayor grado de perfeccion, no por eso dejaría de ser una nacion secundaria. La importancia de un pueblo no consiste tanto en su riqueza material como en su carácter y su espíritu. La Prusia, considerada bajo el primer aspecto, no lleva ninguna ventaja á España. Su poblacion es, con corta diferencia, la misma; su territorio se encuentra diseminado, al paso que el nuestro se encuentra reunido y ocupa una estension mayor que el suyo. Si España, merced á la perfidia mas inicua de que hace mencion la historia, fué invadida por el capitán del siglo y tratada con el desprecio y la barbarie de los conquistadores del Asia, la Prusia dejó de ser en la batalla de Jena, y nunca volvería á reaparecer, si España no hubiera enseñado al mundo que no era invencible el héroe de Austerlitz y de Marengo. ¿Por qué, pues, la Prusia, tan inferior bajo muchos conceptos á España, es superior á ella? Por una razon muy sencilla: porque no se olvida de su fundador, Federico II. Nosotros, por el contrario, separamos la vista de nuestra gloriosa historia, y solo tenemos ojos para ver á Francia. ¿De qué nos servirían la marina, los ferro-carriés, la industria y todos los adelantos, materiales, si son francesas nuestra educacion, nuestras costumbres, nuestros hábitos y nuestras leyes? España, por mas que su riqueza aumente, mientras no tenga luz y vida propias, será siempre una nacion secundaria y subalterna. La luna, por mucho que á lucir llegara, nunca sería sol; el traductor nunca es autor.

Comunmente suelen equipararse las naciones con los individuos, y aunque la caridad no sea verdadera, bajos todos los puntos de vista en que puedan ser examinadas una y otra entidad, ésto, sin embargo, bajo muchos. El individuo que estuviera siempre con la vista fija en otro para resolverse á obrar, no sería hombre, sería una sombra, y si por desgracia no acertaba á imitar á su modelo mas que en lo malo, entonces ya no encontramos palabra propia para calificarlo. Pues ésto es cabalmente lo que nos sucede.

Se suprime en Fraccia la libertad de imprenta, y el decreto de supresion es traducido aqui al momento; desaparece allí el

gobierno parlamentario, y al instante se habla aqui de reformas en la constitucion política. Que nuestras circunstancias son muy distintas de las en que se encuentra la vecina república; no importa, hagamos lo que allí se hace, que este es nuestro sistema; que hubo allí una gran revolucion, que hubo despues un golpe de estado muy atrevido; no importa tampoco, porque nuestro sistema es copiar, y debemos seguir copiando. Así es, en efecto, y á fuer de buenos imitadores ahora nos encontramos con una centralizacion de la época del imperio ó del consulado con varias leyes del tiempo de la restauracion; con una imprenta montada á lo Luis Bonaparte, y con un sistema electoral traducido al pie de la letra del que inventaron los consejeros del trono de julio.

Nosotros, en épocas tranquilas y ordinarias, hemos ido copiando instituciones inventadas como remedios heróicos para conjurar grandes tormentos. Nosotros, sin haber tenido imperio, ni restauracion, ni golpes de estado, tenemos leyes imperiales, leyes reaccionarias, leyes doctrinarias y leyes á lo Luis Napoleon. Un pueblo cuyo sistema de gobierno se compone de elementos tan extranjeros como heterogéneos, sobre que debe necesariamente estar mal gobernado, lejos de poder aspirar á obtener un rango mas elevado, está en peligro de perder hasta el principio de su nacionalidad.

No se vaya á inferir de aquí que pretendemos encerrarnos dentro de un círculo de bronce; mas flexibles son nuestras ideas; admitimos una influencia legitima y racional, como consecuencia del principio de solidaridad entre todas las naciones, segun hemos manifestado ya en otra ocasion. No queremos levantar una barrera impenetrable á las ideas; este comercio debe encontrarse por todas partes con puertos francos, pero entre esta clase de influencia y la imitacion servil que nos dominan, hay una distancia inmensa. Las buenas relaciones que median entre dos ó mas amigos producen la primera; la segunda supone una clientela por parte del imitador. De tan humillante patronato es de lo que nosotros nos lamentamos, y de lo que debe avergonzarse todo el que sienta *correr por sus venas sangre española*.

Acusar de una manera absoluta á los gobiernos porque no han conseguido emanciparnos de esta tutela, sería hacerles responsables de las faltas de su tiempo, y no de las suyas propias. Los gobiernos, sin embargo, lejos de contrariar de algun modo esas tendencias anti-nacionales, las han favorecido, siendo ellos los que mas se han dejado llevar de las mismas.

Aparte de lo que ya hemos indicado en este artículo, existen todavia otros motivos que retardan nuestra completa emancipacion, y que nos presentan á la faz del mundo con un carácter frívolo y pueril.

No conviene ciertamente que los gobiernos sean los dispensadores de la reputacion y de los honores; pero conviene todavia mucho menos que sean los usurpadores de tan preciosos dones para distribuirlos sin tino ni concierto entre sus amigos y comensales. Si tendemos la vista por la administracion, nos encontramos con un personal compuesto en su mayoría de hom-

bres agenos á ella, de literatos y abogados á la francesa, que son los que se llevan la mejor parte. Si de la administracion pasamos á los parlamentos, entre tantos diputados que deben su asiento en el congreso á la munificencia ministerial, en vano buscaremos ni la ciencia, ni la elevacion de miras, ni la firmeza de carácter, ni aquel espíritu de gravedad castellana que tan alta reputacion supo alcanzar en otros tiempos. ¿Seremos tan desdichados que no haya mas hombres útiles entre nosotros que los pertenecientes á las clases que hemos citado? Si así fuera, habría que desesperar de nuestra próxima regeneracion; mas no sucede así afortunadamente. Cuando el gobierno se limite á ser gobierno, dejando libre la accion de los resortes naturales, que queriendo dirigirlos, los comprime, aparecerán el mérito y la ciencia para venir á ocupar el lugar que les corresponde, y que hoy les usurpan la adulacion y la vanidad.

Con un sistema de política que es una confusa amalgama de los principios que se han ido sucediendo en la nacion vecina en el discurso de este siglo; con un gobierno que escluye de la participacion en el mismo á los hombres que mas pudieran honrarle; con una opinion pública que se deja llevar demasiado del espíritu francés, y hacia cuya fatal pendiente es arrastrada por los mismos que debieran cuidar de apartarla de tan inminente peligro: con tales elementos, decimos, no es de admirar el estado en que nos encontramos.

Háganse en buen hora caminos de hierro, constrúyanse muchos buques, ofrezcáanse poderosos estímulos á la industria y al comercio; pero fúndese tambien el espíritu nacional, á cuya noble empresa debe el gobierno consagrar todos sus desvelos. Para ello no le pedimos que emplee remedios empíricos y artificiales; porque esta medicina, lejos de atenuar la enfermedad, la agravaria. Para quien sepa aprovecharlos sin acudir á tales extremos, hay elementos suficientes con que devolver á España su primitivo carácter. No se han estinguido nuestras fuerzas vitales, y solo esperan un momento favorable para volver á su primitiva energía. Del gobierno no se exige otra cosa que justicia é imparcialidad para todos. Hay ciertas verdades que, á fuerza de ser comunes y triviales, yacen como perdidas y olvidadas, y esto es cabalmente lo que sucede respecto del asunto que nos ocupa.

En el desorden actual, cuántas reputaciones usurpadas, cuántos honores inmerecidos, cuántas riquezas mal adquiridas, y cuántos empleos concedidos al favor y á la intriga! Cuando el gobierno es tan justo como su situacion le permite serlo, la opinion pública, dominada tambien por un sentimiento de justicia, viene al momento en su ayuda, y una vez emprendido tan buen camino, ya es fácil llegar al fin de la carrera.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

El ministro del interior ha recibido noticias de la exploracion que se practica en el terreno en que existió Ninive, bajo la direc-

cion del cónsul de Francia en Mossul; no solo se han descubierto estatuas colosales, bajos relieves de mármol, joyas y otros varios objetos de uso, muy bien conservados, sino tambien una gran columnata de mármol, y la bodega de los reyes de Asiria; en ella se han encontrado en buen orden los grandes jarros que contenian el vino; la tierra los ha roto y llenado, mas en su fondo se ve aun una especie de pozo violáceo causado por el vino.

= Leemos en una correspondencia:

La entrada de M. Drouin de Lhuys ha sido muy bien acogida en las oficinas y tambien en el cuerpo diplomático. El favor de que goza M. Baroche va cada dia en aumento; en cuanto á M. Turgot creo que se le confiará una embajada digna de su mérito.

Ya recordareis que fui el primero en anunciaros el matrimonio del principe con la nieta de la gran duquesa Estefania de Baden; todas las personas que están en posicion de saberlo no dudan ya de la existencia del proyecto.

Continúan activamente los preparativos para las fiestas del 15, y todo anuncia que acudirán á Paris gran número de extranjeros aunque no sea mas que para ver salir de ellas el tan augurado suceso, el restablecimiento de la dinastia imperial. Yo persisto en dudar de semejante suceso, pues cuando recorro el pasado de Luis Napoleon, no diré que encuentro en él una renuncia absoluta del nombre de emperador, pero si pocos deseos de adornarse con un pomposo título. Despues del 2 de diciembre Luis Napoleon podia tomar el título de emperador sin que nadie se hubiese opuesto á ello; además me atreveré á decir que cuantos han votado una dictadura de diez años han tenido la intencion de confiarle un título por durante su vida; han visto en él el heredero del emperador Napoleon. Y sin embargo el presidente no ha tomado el título de que hablaba en su alocucion de 29 de marzo.

Por otra parte en su posicion actual Luis Napoleon es inatacable, al paso que la Europa podría inquietarse de un título imperial creyendo amenazados, los tratados de 1815; los partidos levantarían su cabeza, y aunque á no dudarlo serían impotentes, habría en último resultado pretextos para turbar la paz de Europa. El deseo que pueden tener algunas potencias extranjeras y que tienen los partidos se estrella contra la voluntad nacional expresada para una obra de salvacion limitada.

Mas si del dominio de las probabilidades especulativas bajamos á la realidad de los hechos, no puede menos de verse en ellos un objeto de serias meditaciones. ¿Sabeis en qué? En el carácter de las fiestas enteramente políticas que se están sucediendo. La del 40 de mayo fué exclusivamente militar; en Strasburgo hubo maniobras: en el Rhin quees mitad frances y mitad alemán, y que para construir un puente de barcas delante de Kehl ha sido preciso poner los pies en tierra extranjera, se verá un atrevimiento medio pacífico, medio belicoso, que habrá hecho gran sensacion en Alemania. A buen seguro que ni Carlos X ni Luis Felipe no habrían osado hacer lo que ha hecho Luis Napoleon.

La fiesta del 15 consistirá tambien en maniobras marítimas y guerreras, de modo que en todo y por todo se despliega un aparato bélico y se halaga al ejército. No quiere ésto

decir que tengamos la guerra en perspectiva, mas se quiere estar pronto para hacerla en caso de que estalle; con esto los estranjeros nos respetan, y el socialismo interior teme; mas la conclusion que de esto sacarán en las demás naciones es que la idea del imperio no ha sido abandonada.

Sea como sea los comerciantes y capitalistas parecen inquietarse muy poco de semejante eventualidad que nada añadirá al poder de Luis Napoleon y no tendrá mas efecto que un cambio de nombre sin cambio ninguno en las cosas.

ITALIA.

El *Monitor toscano* anuncia que el consejo de Estado será el consejo del principe, distinto é independiente del consejo de ministros. El presidente del consejo de Estado será el comendador Vicente Giannini; M. Cosimo Buonarrotti ha sido nombrado ministro de instruccion pública en reemplazo de M. Boccella; este último ha sido encargado por el gran duque de una mision cerca de la corte de Nápoles.

INGLATERRA.

Las modificaciones hechas en el gabinete frances inspiran al *Morning-Herald* las siguientes observaciones:

El nombramiento de M. Drouin de Lhuys será visto con satisfaccion en Inglaterra, pues se le profesa en este pais una verdadera estimacion.

M. Magne es el hombre que convenia ahora que las obras públicas han adquirido en Francia la importancia de una politica nacional.

Sea cual sea la significacion que tenga la entrada de M. Baroche en el ministerio, es lo cierto que un hombre de su actividad y de su energia tenia necesidad de un mas vasto campo que la vice-presidencia del consejo de Estado.

Asi es que en caso de que, por la fuerza de la costumbre, se consideren los nombres como simbolo del pensamiento, el público deberá ver en la entrada en el gabinete de MM. Drouin de Lhuys, Magne y Baroche, la confirmacion de que continuarán siendo las bases de la actual administracion gubernamental en lo exterior una politica conciliadora, y obras públicas bien dirigidas y una rigurosa vigilancia para el mantenimiento de la paz pública en el interior.

ALEMANIA.

Dicese que la fortaleza de Readsbourg será arrasada, para lo cual se ha sacado ya de ella el material de guerra; segun se asegura el gobierno danés tenia este proyecto antes de la guerra; el motivo es que no puede ser defendida por la parte del mar.

Para el 5 al 12 de setiembre se anuncia en Munster la reunion de la gran asociacion católica alemana de Pio IX.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 5 de agosto.

Parece que va á ser ofrecido á S. M. un magnífico *necessaire* que ha sido construido por un artista de la Coruña. Hé aquí la descripcion de esta preciosidad.

Es de concha con molduras de ébano y marfil. Cerrado presenta la figura de una urna, descansando sobre cuatro leones acostados, y terminada por una cubierta de concha, sobre la que está representada la España con el cetro en una mano y el escudo real en la otra. A su derecha un leon sujetando los dos mundos y las columnas de Hércules con la leyenda *nec plus ultra*.

En el basamento hay un relieve floreado y una cifra con el nombre del autor. Esta urna consta de dos cuerpos; el segundo descansa sobre cuatro columnas de labores chinescas de marfil, sobre las cuales corre un delicado cornisamento, de estilo griego, con figuras de sacrificio. Al abrirlo, el segundo cuerpo toma la posicion vertical, descansando sobre las dos de las cuatro columnas que le sostienen. Descúbrese entonces el interior, que ofrece en primer término un puente, por el que pasan rapidamente los wagones de un camino de hierro, arrastrados por la locomotora, arrojando humo, volviendo á aparecer en breve espacio.

En un extremo del puente se ve un hombre haciendo girar la rueda de un afilador, y á veces incorporarse para mirar el corte, y en otro dos hombres y un caballo, ejecutando toda clase de movimientos con una naturalidad sorprendente. Debajo de esto y enfrente, un arabesco, y sobre él una balaustrada casi imperceptible. En el segundo término se vé la plaza de un pueblo, compuesta de un templo, un palacio y casas, en cuyo centro se eleva una graciosa columna de nácar, coronada por una pequeña estatua. Esta plaza esta separada del puente por una balaustrada tambien de marfil, intercalada de pedestales, con jarrones y faroles: todo lo que se presenta á la vista es de marfil.

Sobre el plano del primer cuerpo se eleva una especie de pórtico, sostenido por columnas pareadas de estilo arabesco, bajo cuyos arcos están colocadas diez y seis estatuas. En las del frente el artista ha querido representar la España feliz. Para espresar su pensamiento, colocó en primer lugar la estatua que representa la paz, á la que sigue como resultado de ella la justicia, la sabiduría, la abundancia y la felicidad. El lado opuesto ofrece el contraste de estos atributos, pues aparece la guerra, á la que acompaña siempre la anarquía, la ignorancia, la miseria y la desgracia. En el costado izquierdo el comercio en medio de Vulcano y Neptuno, y en el derecho la industria, en medio de Eolo y Cibeles. Sobre estas columnas parecidas descansa el costurero, forrado de terciopelo carmesí: contiene una tijera en forma de arlequin, un mágico representa el ojetero, un pez espada el pasador, una china con un pajarito del Paraiso en la mano el alfilerero y debajo el dedal. Cubre estos diferentes objetos una preciosa plancha calada, tambien de marfil, en cuyo centro se ven los bustos de SS. MM., rodeados de coronas de laurel, y sostenidos por tres angeles y dos pájaros, y sobre ellos la corona real. A los lados hay dos famas, la una levantando en sus manos á la princesa de Asturias, y la otra con una trompeta en actitud de tocar.

El intercolumnio que sostiene el costurero es móvil, y levantado deja ver el mar, en cuya orilla derecha descubre la torre de Hércules, con un faro giratorio, y al pié de ella un pescador que ejecuta una porcion de movimientos muy propios. En el extremo del mismo lado trabaja un telegrafo antiguo. En la orilla izquierda aparece en primer término una cascada, y sobre ella un telegrafo moderno, cerca del cual se vé un hombre sentado, con un antejo, observando las señales de los telégrafos, á los que se dirige alternativamente. En el fondo se descubre un molino, cuya rueda se mueve á impulsos del agua: cruzan este mar dos lanchitas, un pailebot y un bergantin. El último ejecuta todas las ondulaciones de una nave segun las olas eleva ó baten sus costados.

Todas las figuras son de marfil, de una labor tan exquisita, que no puede compararse con las mas delicadas de la China.

Idem 4 de agosto.

Por la siguiente carta que con fecha del 25 escribe al *Ciudad* su corresponsal de Teruel, vemos que se adoptan en aquella ciudad algunas medidas de precaucion sin motivo aparente que las justifique:

«Cuando hace pocos dias, dice, se vieron adoptar precauciones militares en esta ciudad, preguntábase las gentes: ¿que será? ¿que no será?»

Y reinaba una paz octaviana, la tranquilidad mas completa. Los habitantes se entregaban como siempre á sus ocupaciones. Sin embargo, alguna cosa debia ocurrir de extraordinario, cuando se decia que la tropa estaba sobre las armas en el cuartel, que se daba la voz de alerta, que habia rondas y contrarondas, y otras muchas cosas mas que conviene pasar en silencio.

Tanto se hablaba de las medidas y de las precauciones tomadas, que todos esperábamos con ansia el 7 de julio; pero llegó y pasó como los demas: calma, tranquilidad.

Los llamados revolucionarios no estuvieron sin duda de humor para salir á divertir á nadie, ó no quisieron que nadie tuviera motivo para medrar á sus espensas.

Han trascurrido 48 dias y vuelven las gentes á preguntar: ¿que será? ¿que no será?

Hoy llega de Zaragoza una compañía de cazadores, y segun se dice, vendrá tambien una mitad de caballeria á reforzar la guarnicion, que se compondrá de dos compañías, amén de una buena porcion de guardias civiles y policia armada.

La gente pregunta: ¿á qué tanto aparato? ¿á qué este alarde de fuerza en una poblacion pacífica y completamente desarmada?

Los derechos de puertas se plantearán sin que nadie ofrezca resistencia, pues si algunos se atreviesen á oponerse á tan benéfica medida, el alcalde con dos alguaciles bastaría para imponer silencio respecto á lo mandado; sobra todo lo demas: es, pues, inútil ese alarde de bayonetas.

No serán por consiguiente los derechos de puertas los que motiven este aumento extraordinario de fuerza. Creemos que no lo será tampoco el pueril temor de alguna intentona de parte de los revolucionarios, porque la autoridad civil sabe muy bien que estos se hallan dados de baja en Teruel.

En virtud del espediente relativo al arreglo de comunidades de religiosas que han de subsistir fuera de Madrid en la diócesis de Toledo, formado y remitido al ministerio de gracia y justicia por el muy reverendo cardenal arzobispo de la misma, en virtud real orden circular de 14 de junio del año próximo pasado, se ha resuelto queden espeditas la admision y profesion de novicias en la forma debida, y con sujecion al concordato, hasta el número de 1989, en los obispos de Albacete, Badajoz, Ciudad-Real, Guadalajara, Madrid y Toledo. (España.)

VARIEDADES.

Gramas marítimas.

El 28 de diciembre último una goleta americana *Che-New Queen-of West* se hallaba anclada en Puerto Lewen, bahia situada entre los 12 y 13 grados de latitud Sud á lo largo de la costa oriental Madagascar. Esta goleta mandada por el capitán Welden, llevaba á bordo al hermano del capitán, dos marineros portugueses y un grumete. Habia salido de Nossi-Be el 25 de noviembre de 1851.

El capitán Welden se ocupaba especialmente en un comercio de cambio de géneros en las orillas de la gran isla y en las tierras de las cercanias y compraba con dinero ó á cambio de géneros las conchas de las tortugas pescadas por los naturales del pais.

Las relaciones continuas que este marino sostenia con las poblaciones vecinas al mar, desde su llegada á las cercanias del Madagascar le habian desgraciadamente inspirado una confianza y una seguridad que debian tener un fatal resultado. Pérfidas promesas de ganancias que le habian hecho los Antankares de Nossi-Mitzion le condujeron á Puerto

leveu, donde segun le habian asegurado, debia encontrar numerosos pescadores y donde podria completar ventajosamente el cargamento de su navio.

Esta insidiosa noticia causó su pérdida, y la bahia á donde le condujo su confianza, fué el teatro de un espantoso drama. Despues de haber comunicado durante muchos dias con la embarcacion americana y despues de haberse tomado tiempo y buscado medios para cohonestar la ejecucion de su crimen, los indigenas pasaron á su bordo bajo pretexto de terminar el trato. Allí en el momento en que se establecian las condiciones de cambio se precipitacion de repente sobre el pequeño equipaje, al que un brusco ataque imposibilitó de toda resistencia. El asesinato quedó consumado en un momento. Cada uno de los asesinos habia elegido su víctima, y ninguno de los marinos escapó del furor de aquellos bandidos.

A los asesinatos sucedió inmediatamente el pillaje, que era el objeto de su atentado. La goleta fué saqueada y despues los asesinos pusieron fuego al casco para hacer desaparecer todas las huellas del crimen.

La causa que despues se ha formado ha suministrado datos en consonancia con el caracter lúgubre este drama salvaje. Se ha sabido que antes de concertar el crimen, los miserables que lo han llevado á cabo, reunidos en consejo, habian hecho libaciones con una mezcla de tierra, de pimienta y de agua, y pronunciado esta terrible fórmula: «Que la tierra que bebemos dé la muerte al que intente hacernos traicion.»

La noticia de la desgracia que habia sucedido al capitán Welden y á su equipaje no llegó á Nossi-Be hasta el 8 de febrero. El comandante de este establecimiento, Mr. Lapeyre, fué enterado de ella por una denuncia dada por Tsimiare, el gefe de la tribu á que pertenecian los culpables. Tsimiare es aliado de la Francia, y ha prometido entregar á los autores de este crimen y restituir el producto de su pillaje á bordo del navio americano, y ha cumplido su palabra.

Lo que contribuyó poderosamente á la realizacion de las promesas del gefe bárbaro fueron los pasos activos y la resuelta condecoracion de Mr. Lapeyre. Este último ha sido secundado segun dicen con tanto celo como vigor por el comandante del *Arquimides* Mr. Dutaillis y por el capitán del bergantin el *Irri* Mr. Dutaillis, que se encontraban entonces en la rada de Nossi-Be. Catorce de los principales culpables se hallan ya en poder de las autoridades francesas de Madagascar que habian sido igualmente puestas en posesion de la mayor parte de los objetos robados.

El segundo terrible drama lo refiere una carta de Amoy del 29 de abril.

Un gran navio americano *Robert-Brown* que salió el 20 de marzo de Amoy para San Francisco, con 450 chinos coolies, acaba de volver conduciendo siete marineros. El capitán los oficiales y el resto de la tripulacion han sido asesinados.

Nueve dias despues que el navio se hubo do á la mar, el capitán, por medida de precaucion hizo cortar el mechón de pelo á 200 de sus pasajeros. Esta desdichada operacion, segun las ideas chinas constituye la mayor injuria que se puede hacer á un hombre, dió lugar al dia siguiente á una conspiracion, en la que fue asesinado el equipaje. Solo algunos marineros que se habian refugiado en los palos fueron perdonados bajo condicion de que dirigieran el navio hácia Formoso, de donde se hallaban ca. En efecto, despues de algunos dias de certidumbre llegaron á una isla de las del jeca-Sima al este de Formoso. Allí los pasajeros se apoderaron de lo que habia en el navio, dejaron á bordo á 25 de los suyos los siete marineros que habian quedado, y se barcaron.

Pero los siete marineros, aprovechando momento oportuno, atacaron á los 25 que habian quedado á bordo, y se hicieron dueños del navio. Uno de ellos llegó á

ado, desamarró la lancha que se hallaba a la costa, y volvió con ella, dejando a los velos sin medio de comunicacion con el río. Despues se alejaron, y encontrando una barcacion que les proporcionó un piloto pudieron volver a Amoy. El navio se halla en el mas lastimoso estado, los machazos que se ven en todas partes, y sangrientas huellas que le cubren atestiguan bien la sangrienta lucha de que ha sido teatro.

Leemos en un periodico de Barcelona: Uno de nuestros suscritores persona sumamente curiosa, nos ha mandado la siguiente muestra de una numerosa coleccion de avisos, anuncios de memorialistas, hojas volantes, etc., que ha ido recogiendo escrupulosamente de algunos años a esta parte y que destina para dar a luz mas tarde como un verdadero antio de la melancolia y del spleen. Hé aqui algunos de estos singulares anuncios que no dudamos han de despertar la hilaridad de nuestros lectores:

Un pintor afamado que vive etc. hace retratos oleados y de pastel, portátiles y barato. Un matrimonio versado por muchos años en los interiores de una casa busca comodidad, teniendo el uno de domestico y la otra de visitar enfermos.—En el pintor de la calle..... pintan salones, cuartos y jardines de buen gusto y barato.—Se vende nieve del dia muy fresca y comodo para todos los consumidores. Un caballero que tiene un pingüe establecimiento de réditos invalorable, busca otro de igual clase que le ayude a suportar las cargas y exigencias de dicha finca mediante el oportuno deposito y cange de utilidades.—Se sirven y cosen buñuelos de Mallorca y Valencia y se hacen platos de los mismos a las personas de gusto con aviso de un dia por

otro.—Una señora muy inteligente en el ramo de zurcidos se compromete a servir a los sujetos que la empleen en sus remiendos y composuras de jandolos bien servidos.—En la tienda etc. se hace chocolate deshecho con melendres, lenguetes y demás pastas del dia, todo bien condimentado a convencional.—Un sujeto muy corrido en manipulaciones comerciales desearia emplearse para manejar un bufete ó escritorio. Tambien regentará una botica de farmacia. Es de buen origen teniendo de que responder.

PALMA.
GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Valparaiso y Lima

con escala en

Málaga y Cádiz

saldrá del 15 al 20 de setiembre la fragata Preciosa, su capitán y piloto D. José Ferragut para cuyos puntos admite pasajeros.

La despachan los Sres. Villalonga hermanos, calle de Montesion.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 10.

De Barcelona en 4 dias laud S. Jose de 38 ton., pat. Salleras con 5 pasag., patatas y efectos.

De Idem en 3 dias laud Juanito de 43 ton., pat. Aguilo con 2 pasag., piedra marmol y efectos.

De Id. en 3 dias javeque S. Francisco de

40 ton., pat. Mesquida con 3 pasag., harina y efectos.

De New Castle en 31 dia goleta inglesa Swift de 400 ton., cap. Pitts con carbon de piedra.

DESPACHADOS.

Dia 10.

Para Benicarló laud S. Antonio de 48 ton., pat. Fresquet.

Para Barcelona bombardá Carmen de 50 toneladas pat. Sans con 4 pasag., y leña.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA CLARA VIRGEN.

De una de las familias mas distinguidas de Asis, patria del serafico P. S. Francisco, nació la religiosa cuya fiesta celebra la iglesia catolica el 11 de agosto de cada año. Ansiosa de consagrarse al Divino Maestro fundo la renombrada orden de religiosas franciscanas, cuyo fervor y penitencia tanto han resplandecido en el orbe católico. Los ayunos y santidad de santa Clara fueron tan extraordinarios que habiendo fallecido en 11 de agosto de 1233 despues de 42 años de vida penitente, el papa Alejandro IV la canonizó solemnemente antes de haber transcurrido dos años del fallecimiento de tan ejemplar religiosa.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Santa Clara se celebrará la fiesta de su titular con misa que cantará la música y sermón que pronunciará D. Miguel Coll.

En la de religiosas Capuchinas se celebrará igual fiesta a dicha santa siendo el orador D. Juan Angelo Torrens.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	20 grad.	28 p. 4	80
12 del dia.	22	28 4	82
5 de la tarde.	22	28 4	84

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol a las — 5 hs. 6 ms.

Pónese a las — 6 » 5½ »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 5 ms. 7 s.

ANUNCIOS.

Depósito de sanguijuelas.

Se pone en conocimiento de este respetable público que las hay de superior calidad, en los puntos siguientes: botica del Sr. Melia, en el Call: en la del Sr. Tolrá, calle de S. Felipe Neri; y en la casa núm. 34 calle de San Miguel frente la de Masane t.

Librería de P. J. Gelabert,

plaza de Cort.

LOS TOROS.

Modo de torear en la plaza a pie y a caballo.—Tauromaquia completa, puesta al alcance de todos; escrita conforme a los preceptos de

FRANCISCO MONTES

y de otros famosos lidiadores.

Hállase de venta en esta librería a 2 reales vellon.

PLAZA DE TOROS.

CON SUPERIOR PERMISO.

En la tarde del domingo 15 de agosto de 1852, si el tiempo lo permite, se verificará la

PRIMERA MEDIA CORRIDA DE TOROS DE MUERTE.

Presidirá la plaza el M. I. Sr. Gobernador de estas islas.

Se lidiarán SEIS TOROS de las ganaderías de D. Fausto Joaquin Zaldueño, de Caparrosa en Navarra, de la Sra. viuda de Perez Laborda, de Tudela de Navarra, y de D. Manuel Perez, de Ubeda en Andalucía, por el orden siguiente:

Toros.	Nombres.	Edad.	Divisas.
1.º	Clarinero.	5 años.	Azul y encarnada.
2.º	Malos aires.	5 idem.	Blanca.
3.º	Cantero.	5 idem.	Idem.
4.º	Artillero.	5 idem.	Amarilla y rosa.
5.º	Rompido.	5 idem.	Blanca.
6.º	Granadero.	5 idem.	Azul y encarnada.

LIDIADORES.		Edad.	Divisas.
sobre la contrabarrera.		4 »	
Un id. 2.º, 3.º y 4.º fila de id. id.		3 »	
Un id. contrabarrera de sol.		4 »	
Un id. de 1.º fila de tendido de sol.		3 »	
Un id. 2.º, 3.º y 4.º fila de tendido de sol.		2 »	
Un id. de tabloncillos de sombra último escalon de tendido delante de las sillas.		3 »	
Un id. de sol, id., id., id.		2 »	

Sin abono, cada corrida.

Un palco	140 rs.
Una silla de sombra, anfiteatro de palco	20 »
Una id. de sol 1.ª fila	40 »
Una id. de 2.ª id.	8 »
Un asiento contrabar.ª de sombra.	12 »
Un id. 1.ª fila de tendido de idem sobre la contrabarrera.	6 »
Un id. 2.ª, 3.ª y 4.ª fila de id. id.	5 »
Un id. contrabarrera de sol.	5 »
Un id. de 1.ª fila de tendido de sol.	4 »
Un id. 2.ª, 3.ª y 4.ª fila de tendi-	

Ganaderías.
 de D. Fausto Joaquin Zaldueño.
 de la Sra. Viuda de Perez Laborda.
 Idem.
 de D. Manuel Perez.
 de la Sra. Viuda de Perez Laborda.
 de D. Fausto Joaquin Zaldueño.

Residencia del Ganadero.
 de Caparrosa en Navarra.
 de Tudela de Navarra.
 de Idem. idem.
 de Ubeda (Andalucía).
 de Tudela de Navarra.
 de Caparrosa de idem.

do de sol 3 »
 Un id. de tabloncillos de sombra último escalon de tendido delante de las sillas. 5 »
 Un id. de sol, id., id., id. 3 »

Entrada general de sombra 8 rs. id de sol 5 rs.

Se previene al público de orden de la autoridad.—1.º Que está prohibido arrojar á la plaza naranjas, cáscaras, piedras, palos, ni otra cualquier cosa que pueda perjudicar á los lidiadores.—2.º Que nadie puede estar entre barreras mas que los precisos operarios.—3.º Que no se lidiarán mas toros que los anunciados en este cartel.—4.º En el desgraciado caso de inutilizarse alguno de la cuadrilla, el público no tendrá derecho á que sea reemplazado. De los picadores habrá dos en plaza; tampoco tendrá derecho á pedir se altere en nada el orden de la funcion.

Advertencia. Todo aquel que tenga palco ú otra cualquiera localidad de sombra, el billete de entrada deberá ser tambien de sombra.—El abono se abre al público desde las 8 de la mañana

hasta las 2 de la tarde de los dias 11, 12, 13 del presente en la imprenta de Gelabert del Pas d' en Quint.—Si quedan localidades sobrantes se venderán el dia de la funcion las mismas horas en la expresada imprenta.—Los billetes de entrada general de sombra se venderán desde las siete de la mañana hasta las dos de la tarde del dia en los despachos siguientes:—Administración de loterías, plaza de Santa Eulalia.—Banco del Aceite.—En la ventanilla del teatro.—Desde las dos de la tarde del domingo la casilla del resguardo de la puerta de la y media.—La funcion se principiará á las 8 y media.—La funcion se principiará á las 8 y media.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBRIER.

IMPRENTA BALEAR.
 A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES.
 Calle de San Francisco, número 30.